

CONTROL DE MOVIMIENTOS DE TIERRA EN CALLE MANUEL GAVILÁN Nº1 DE PUEBLO NUEVO DE GUADIARO, SAN ROQUE, CÁDIZ.

Inés de Torres Lozano.

José Ignacio López Rodríguez.

David Gestoso Morote.

Resumen: los trabajos llevados a cabo en esta zona de Pueblo Nuevo de Guadiaro, han dado como resultado la documentación de parte de la necrópolis occidental de la ciudad romana de *Barbesula*, registrando al menos 28 enterramientos por inhumación, de distintas tipologías.

Abstract: the work carried out in this area of Pueblo Nuevo de Guadiaro has resulted in the documentation of part of the western necropolis of the Roman city of *Barbesula*, recording at least 28 burials by inhumation, of different typologies.

Los trabajos de movimientos de tierras se realizaron de forma mecánica comenzando en la zona más alta de la parcela. El terreno presenta una pronunciada inclinación descendente en sentido NO-SE por lo que es en este punto donde se ha excavado hasta una cota de 4 m bajo rasante tomando como referencia la cota de calle, siendo este rebaje menos acusado en el lado este, donde la cota prevista de excavación se sitúa en 2'40 m desde rasante.

Se retira en primer lugar una pequeña capa de terreno vegetal (UE 1) que se asienta directamente sobre un depósito arcilloso muy compacto o zahorra de nivelación que parece un vertido del estrato natural o geológico extraído de otra zona. Este paquete, de unos 0'50 m de potencia (UE 2) apoya sobre el terreno geológico, sedimento de facie arcillo-arenosa de coloración amarillenta que presenta nódulos pliocénicos (UE 3).

A partir de este punto hacia el Este, se documenta un cambio estratigráfico, documentándose una tierra de coloración oscura (UE 4), de elevada compactación y facie arcillosa donde se registran clastos de medio tamaño que podrían tratarse de restos de mampostería.

Estos restos estructurales se van dejando in situ para su posterior limpieza hasta que, a cota de excavación (esto es, a unos 2'40 m desde cota de rasante) y en el perfil Este, aparecen unos ladrillos alineados que hacen pensar en una cista de inhumación. Tras una somera limpieza de los restos en esta zona, se constata la existencia de al menos un enterramiento en cista de época romana, localizando restos óseos humanos en conexión anatómica.

Por esta razón, la excavación mecánica se paraliza en este sector, correspondiente a la planta de la estructura de la vivienda, de forma que en el perfil Este se llega a cota de excavación y en la zona media, aún habría que rebajar al menos 1 m más hasta alcanzar la cota proyectada, siendo visibles en planta, restos arqueológicos.

Detenida la excavación mecánica en este sector, se procede a la excavación de la zona ajardinada en la esquina Sureste de la parcela, en la zona de menor altitud con respecto al resto de la planta.

En esta zona, se plantea una cuadrícula para hueco de la futura piscina de 6 x 9 m en la que habría que rebajar al norte un máximo de 1'50 m desde cota de rasante y en el sur, unos 0'60 m. Tras un rebaje de unos 0'50 m en los que se documenta la misma secuencia estratigráfica que en el sector de la vivienda, comienzan a aparecer restos arqueológicos consistentes en mampuestos, lajas planas de piedra y una superficie de *opus signinum*.

Llegados a este punto, se paraliza la excavación mecánica en todos los sectores y da comienzo una fase de limpieza tanto en el sector de la piscina como en el de la vivienda, retirando la tierra suelta resultado de la extracción mecánica y posterior perfilado del perímetro acotado.

En cuanto a la secuencia estratigráfica resultante, podemos determinar la existencia de un primer paquete consistente en la UE 1 o terreno vegetal, de unos 20 cm de espesor, que apoya en un depósito de nivelación o UE 2 al que hacíamos referencia con anterioridad de unos 0'50 m de espesor.

Este paquete, apoya sobre la UE 4, depósito de coloración oscura, altamente compactado y que contiene nódulos de cal y restos de material cerámico de época romana (cerámicas comunes, *Terra Sigillata* y material constructivo) estrato de colmatación de las estructuras documentadas.

En cuanto a dichas estructuras, éstas se asocian al nivel geológico o UE 3 sobre el que se encuentran parcialmente excavadas.

En total se registran al menos 28 enterramientos de distintas tipologías concentrados en la zona Este de la parcela.

Así, en el sector de la piscina, se localizan al menos 12 enterramientos que siguen un mismo patrón de forma que se cubren con lajas planas talladas a modo de cubierta enmarcadas con calzos de mampostería, lajas planas y/o ladrillo. En al menos tres de ellas, esta estructura se

cubre con fábrica de *opus signinum* formando una *mensa* plana.

Parece que son antropomorfas y la mayoría se orientan en sentido NO-SE, aunque no siguen un patrón estricto a este respecto. Se localiza igualmente una inhumación infantil en ánfora y otra con cubierta plana de *tegula*. Es de suponer que la inhumación bajo la cubierta se encontrará enmarcada en una cista.

Otro elemento común es que se cubren por un aporte de mampuestos a modo de “túmulo” con una finalidad de posible señalización o como medida de protección.

En cuanto al sector de la vivienda, se localizan 16 enterramientos de distinta tipología como son en cista de ladrillo y otras de mampuesto con cubierta plana de laja y/o *tegula* (dos de ellos adosados) dos enterramientos infantiles en ánfora y al menos dos con cubierta de tegula a dos aguas. Algunos de ellos también se encuentran colmatados por un depósito de mampuestos.



Lám. I: enterramiento tipo *mensa*



Lám. II: enterramiento de cubierta plana



Lám. III: enterramiento en cista de ladrillo con cubierta plana y cubrición de mampuesto

Una vez delimitadas las estructuras localizadas tras la excavación mecánica, se puede decir, a modo de conclusión, que nos encontramos en lo que sería parte de la necrópolis occidental de la ciudad romana de *Barbesula*, encontrándonos con un conjunto de al menos 28 enterramientos de distinta tipología de época posiblemente tardorromana, ocupando la zona Este del solar que nos ocupa.

En la zona de la vivienda, que es la más elevada con respecto a la cota de calle, los enterramientos localizados son de tipo cista con cubierta plana, con orientación NO-SE y N-S, de *tegula* a dos aguas y en ánfora.

En el sector de la piscina, se documentan tres enterramientos tipo *mensa*, con cubierta de *opus signinum*, siendo los demás enterramientos antropomorfos con cubierta plana, uno con cubierta plana de *tegula* y uno en ánfora.

Bibliografía:

- AAVV (2009): "Catálogo de yacimientos arqueológicos del PGOU de San Roque".
- AAVV: "Catálogo de yacimientos arqueológicos del IAPH", Junta de Andalucía.
- BERNAL CASASOLA, D. (1997): "Economía y comercio de la Bética mediterránea y del Círculo del Estrecho en la Antigüedad tardía (III-VII d.C.) a través del registro anfórico", U.A.M.
- BERNAL CASASOLA, D. (2009): "Arqueología de la pesca en el Estrecho de Gibraltar. Del Prehistoria al fin del Mundo Antiguo", UCA.
- DELGADO RUIZ, A, LÓPEZ RODRÍGUEZ, J.I. y GESTOSO MOROTE, D (2022): "Actividad arqueológica preventiva control arqueológico en c/ Altamira nº21 de Pueblo Nuevo de Guadiaro, San Roque (Cádiz)" AAA 2023

- GARCÍA DÍAZ, M. *et alii* (2003): "Resultados del Proyecto de investigación: Realización de la catalogación genérica y colectiva del inventario de yacimientos arqueológicos. Campo de Gibraltar", *Almoraima* 29, Algeciras.
- GESTOSO MOROTE, D. y LÓPEZ RODRÍGUEZ, J.I. (2009): "La necrópolis altoimperial de *Carteia* y el mundo funerario romano", *Astarté-Estudio de Arqueología*.
- GESTOSO MOROTE, D. y LÓPEZ RODRÍGUEZ, J.I. (2022): "Levantamiento topográfico de la Muralla de *Carteia*, San Roque (Cádiz)", *AAA* 2018.
- GÓMEZ DE AVELLANEDA SABIO, C.: "Catálogo de yacimientos arqueológicos". *P.G.O.U.de San Roque*.
- LÓPEZ RODRÍGUEZ, J.I. y GESTOSO MOROTE, D. (2013): "ampliación de las instalaciones deportivas de Pueblo Nuevo de Guadiaro, San Roque (Cádiz)", *AAA* 2013.
- RAMOS MUÑOZ, J. (1995): "El Paleolítico Superior final del río Palmones".
- RODRÍGUEZ OLIVA, P. (1978): "*Municipium Barbesulanum*", *Revista Baetica* nº1, pág.207-242, Málaga.
- RODRÍGUEZ ROLDÁN, M^a.I. (2022): "Prospección arqueológica en la Planta Fotovoltaica Sancho de San Roque (Cádiz)", *AAA* 2021.